

BOLETIN OFICIAL DE FILIPINAS.



Martes 13 de Setiembre de 1859.

Año X.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio mensual de seis líneas que se insertará tres veces y deberá remitirse firmado á la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franco.—Suelos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Núm. 254.

PARTE OFICIAL.

SECCION MILITAR.

Orden de la Plaza del 12 al 15 de Setiembre de 1859.

GEFES DE DIA.—Dentro de la plaza. El Sr. Coronel D. Gabriel de Llamas.—Para San Gabriel. El Comandante D. Pedro Ibañez.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Miguel Creus. **PARADA.**—Los cuerpos de la guarnición á proporción de sus fuerzas. Rondas, Isabel II núm. 9. **Visita de Hospital y provisiones,** Castilla núm. 10. **Sargento para el paseo de los enfermos,** Caballería Llaneros de Luzon.

De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

TRIBUNALES.

Por mandado del Sr. Alcalde mayor 1.º Juez de 1.ª instancia de esta provincia cito, llamo y emplazo á Vita Josefa, mestiza de sangley, natural de Santa Cruz, de 25 años de edad, para que dentro de nueve dias que principiarán á contarse desde el primer inserto en el *Boletín oficial*, se presente en el oficio de mi cargo á oír providencia dictada en la causa núm. 739 que á querrela de su marido se sigue contra la misma y otro, sobre adulterio. De no hacerlo así le pararán los perjuicios á que haya lugar. Santa Cruz extramuros de Manila 5 de Setiembre de 1859.—Nicolás Avila. 2

Don Joaquin Monet Coronel de Infantería Fiscal nombrado por el Esmo. Sr. Capitán General de estas Islas en una causa sobre robo.

Por el presente, cito, llamo y emplazo por el término de treinta dias contados desde esta fecha á un tal Francisco, indio del pueblo de Paco ó San Fernando de Dilao, cuya cara la tiene picada de viruelas, alto y delgado, criado que fué del Alférez de Caballería, D. Bonifacio Diaz habilitado del cuadro de reemplazos y acusado de robo en la casa de este; para que se presente á declarar en

la Real Fuerza de Santiago de esta Plaza en la causa que sobre el mismo hecho se le instruye, apercibido que de no hacerlo así, le parará el perjuicio que diere lugar.—Manila doce de Setiembre de 1859.—Joaquin Monet.—Por mandado de S. S.—El Teniente Secretario, Severo Francisco Buendía. 3

HACIENDA.

CONTADURIA GENERAL DE EJERCITO Y HACIENDA DE FILIPINAS.—Sección de Cochinchina.—Se anuncia al público, que el día 30 del actual á las doce de su mañana, tendrá lugar ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general de Ejército y Hacienda, la enajenación de setenta y tres barriles de galleta Norte-América con sujeción al pliego de condiciones siguiente:

Pliego de condiciones que redacta la Contaduría general de Ejército y Hacienda para la venta de setenta y tres barriles de galleta Norte-América con el peso cada barril de ciento diez y ocho libras cumplidas depositados en la Real Aduana de esta Capital devueltos por la Sección Administrativa del Cuerpo Expedicionario á Cochinchina: cuyo pliego se redacta cumpliendo la disposición superior de 28 del mes próximo pasado.

1.º El tipo para abrir postura en cantidad ascendente será el de cinco pesos sesenta céntimos cada barril.

2.º Para ser licitador es preciso la presentación en el acto de la subasta de un documento que acredite haberse depositado en el Banco Español Filipino de Isabel II cien pesos en plata.

3.º El remate se adjudicará á la persona que mejores proposiciones haga la cual, un día laboral después del remate deberá acreditar igualmente haber introducido en la Tesorería general de Hacienda Pública, el total valor del efecto rematado: y dos dias laborales después el de la estracción del artículo de los almacenes, para cuya entrega se darán las disposiciones necesarias y se le devolverá por consiguiente el documento de depósito.

4.º El efecto se recibe donde está, se enajena en el estado en que se encuentra, y no

se acepta reclamación de clase alguna. Manila 2 de Setiembre de 1859.—P. O.—Teodoro Roca. 2

ADMINISTRACION GENERAL DE TRIBUTOS.—El apoderado de D. Guillermo Kirkpatrick, Subdelegado que fué de la provincia de Bohol, se servirá presentarse en esta Administración á enterarse de una providencia del Tribunal de Cuentas, que le concierne. Manila 12 de Setiembre de 1859.—Lopez. 9

ADMINISTRACION GENERAL DE RENTAS ESTANCADAS DE FILIPINAS.—El apoderado de D. Antonio Cañizares Administrador que fué en 1854 de la provincia de Batangas, se servirá presentarse en esta general para enterarse de un acuerdo del Tribunal de Cuentas de estas Islas que interesa á su poderdante: desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde. Binondo 12 de Setiembre de 1859.—Victoriano Jareño. 3

ADMINISTRACION GENERAL DE LA RENTA DE ADUANAS DE FILIPINAS.—Señalado en el art.º 114 cap.º 11 de las instrucciones del ramo el término de almacenaje que deben disfrutar los géneros, frutos y efectos declarados á Depósito mercantil, y transcurrido ya el de algunas introducciones hechas en el establecimiento por los individuos del comercio que á continuación se espresan, recuerdo á los mismos el deber en que están de esportar al extranjero los que á cada uno corresponden dentro del término de un mes contado desde esta fecha, ó presentar en el mismo prórroga de permanencia de la Autoridad competente. Señores aludidos.

M. Menchacatorre y C.º D. Augusto Petel.
Ker y C.º D. Miguel Abrahams.
Russell y Sturgis. D. Edmond Plauchut.
Peters y C.º D. José Carballo.
Guichard Hijos. D. José J. de Inchausti.
Holliday Wise y C.º Chino Tang-Yang.
Schwabe y C.º Chino Chamlo.

Manila 11 de Setiembre de 1859.—Antonio Acebal. 1

COMANDANCIA GENERAL DEL CUERPO DE CARABINEROS DE REAL HACIENDA DE FILIPINAS.—ASUNTOS

del servicio impiden á esta Comandancia general llevar á efecto la venta de los caballos en pública subasta anunciada para el día de mañana y por tanto se avisa al público haciéndole saber tendrá lugar pasado mañana 13 á la hora y punto señalado en el anterior anuncio.

Binondo 11 de Setiembre de 1859.—P. S.—Manuel Cristóbal. 1

SUBDELEGACION DE CAVITE.—Se anuncia al público, que en los dias 13, 16 y 17 del mes entrante y hora de las doce, se sacará á subasta en los estrados de esta Subdelegación la casa y solar situados en este Puerto frente á la Iglesia de San Juan de Dios, pertenecientes á la testamentaria de D. Rafael Darvin, bajo el tipo de 1732 pesos la casa y 45 el solar. Los que quieran mejorar se presenten en la misma en los dias, hora y lugar señalados para su remate en el mejor postor. Cavite 29 de Agosto de 1859.—El Subdelegado, Hermenegildo de Quintana. 5

CORPORACIONES.

SECRETARIA DEL ESCMO. AYUNTAMIENTO DE LA M. N. Y S. L. C. DE MANILA.—Existiendo en cajas de la obra-pia de Carriedo treinta y tres mil pesos para darse á premio bajo la hipoteca especial de finca libre de todo gravámen, se avisa al público que los que quieran interesarse en tomar parte de ellos, se presenten con instancia en papel sellado al Sr. Alcalde de 1.ª Eleccion de esta Ciudad D. Alfonso Pieiga, quien á la brevedad posible dictará los trámites para la asignación si fuese admisible. Lo que por acuerdo del Esmo. Ayuntamiento se anuncia en el *Boletín oficial*.

Manila 9 de Setiembre de 1859.—Ignacio de Icaza, Secretario. 1

SECCION RELIGIOSA.

DIA 13 DE SETIEMBRE.

MARTES. Los Santos Felipe, y Ligorio Mártires y San Eulogio Obispo Confesor.

Mirtirologio.—El tránsito de San Felipe, en Alejandria, padre de Santa Eugenia, Virgen. Este, ha-

= 264 =

Aumentais mis deseos de ver ese país, dijo el Conde; quiero ir allá con mi Carolina, y entretanto me iréis informando de muchas cosas.

No me bataré quizá (respondió Lindorf) suficientemente instruido para satisfaceros, porque llevábamos como embargados los sentidos y potencias, y viajamos con sobrada celeridad para poder reparar en todo lo que merecía notarse; y así no podré hablaros sino de aquellas cosas que precisamente llaman la atención de cualquier extranjero que por primera vez llega á Inglaterra.

La impaciencia de recibir noticias de Dresde nos hizo acortar nuestro viage y volver á Lóndres, en donde no dudábamos hallarlas. Seguramente estaba yo mas agitado que Manteul, pues él abrigaba las esperanzas mas lisonjeras, no dudando casi del logro de sus deseos: tampoco yo lo dudaba, pero en vez de celebrarlo le tenía envidia; de forma que á medida que era mayor su gozo, aumentaban mi despecho y mi tristeza. Sin embargo de esto le hablé á cada instante de Matilde; le hacía repetir hasta las menores circunstancias de su vida, y era tan incansable en mis preguntas como Manteul en sus respuestas: en suma no teníamos otro sugeto de conversacion, y por momentos cobraban nueva fuerza mis pesares, mi dolor, y aun puedo decir mi amor y mis zelos.

No halló mi amigo las cartas que esperaba de su hermana; pero dos dias después de nuestra llegada, al levantarme una mañana y al ir á verle á su cuarto, vino al mio su lacayo, y me entregó de parte de su amo un pliego cerrado con sobrescrito para mí: estrañé me enviase tal recado en el mismo punto en que íbamos á desayunarnos juntos: quise entrar á verlo antes de abrir el pliego, y me dijeron que acababa de salir y no volvería hasta la hora de comer. Creció mi estrañeza; abrí el pliego, no sin alteración, y esta se aumentó al ver que encerraba una carta abierta, dirigida á Manteul con sello de Dresde, que parecía incluir otra; juzgué fuese la respuesta de su hermana y algún billete de Matilde, pero no acababa de comprender porque no habérmelas entregado por su mano. No obstante el ansioso afán que me acosaba para leerlas, empecé por algunos renglones escritos por Manteul en la cubierta. Esta es, añadió Lindorf sacándola de su cartera: leedla, y representaos cuál sería mi sorpresa.

= 264 =

cólera interior que no podía definir; me esforcé en ocultarlo á Manteul, y le devolví su carta, confirmando las alegres esperanzas que le daba.—He escrito á mi hermana (dijo) en los términos que prevenía, y aguardo su respuesta con la impaciencia mas viva: sí, como lo piensa y me lo dice, es favorable á mi amor, si acepta Matilde mis obsequios, y me permite pretender su afecto y aspirar á su mano, tendréis á bien, querido Lindorf, servirme con el Conde. Deberos mi dichosa suerte, será el medio de aumentar mi felicidad.

Se lo prometí en los términos mas formales, pero no sin experimentar un cierto no sé que bastante parecido á zelos, y á lo cual echó el sello el retrato que me hizo de los encantos de Matilde. No le oculté que la habia visto muchas veces en casa de su tia la Zastrow antes que marchase á Dresde, y me dijo: No es la misma, ni la conocerías; cuando dejó á Berlin apenas salía de la infancia, y no podéis imaginar cuánto ha mejorado desde entonces, ni hasta que punto han crecido sus gracias, y aumentádose sus embutesos; es posible ser mas hermosa que Matilde, pero no lo es reunir mas gallardía, mas donaire y garbo, mas viveza y atractivo en toda su persona: no son perfectas, no son las mas regulares sus facciones, pero cada una tiene su espresion particular; y su fisonomía, siempre varia y siempre espresiva, es el espejo del corazon mas excelente, y de la mejor alma: á veces alegre, juguetona, traviesa, y aun algo satírica, inspira gusto y alegría á cuantos la rodean; y á veces dulce, sensible, cariñosa, enternece al pecho mas duro. Esto lo presenciaba yo todos los dias, ¿y podría acaso resistir á tales encantos? Juzgad pues cuál será mi felicidad si alcanzo su posesion.

Ah! sin duda podía yo juzgarlo por el pesar que sentía de haber descuidado de aquella felicidad cuando me la ofrecían! Me acordaba de que me habia amado aquella adorable niña, cuyas perfecciones referidas por Manteul se grabaron en mi alma de un modo indeleble, y que de mí solo habia dependido el que fuese mia! ¿Pero era yo acaso merecedor de un bien cuyo precio conocia ya muy tarde? ¿No tenía sobrada razon para olvidar á un hombre que no pagó sus afectos sino con la mas negra ingratitud, que se portó omiso con ella, que la dejó, y entregado todo á otra pasión desechó con dureza un corazon que queria ser suyo obligándolo así á buscar otro objeto de inclinacion?... Tales eran las ideas que atropelladamente escitaba en mí cuando decia mi amigo,

biendo hecho dimision de la prefectura de Egipto, y alcanzado la gracia del bautismo, estando en oracion fué degollado por orden del prefecto Terencio su sucesor.

SANTO DE MAÑANA.

MIÉRCOLES. La Exaltacion de la Santa Cruz, San Cornelio P. M. y Santa Catalina de Génova Viuda.

CULTOS RELIGIOSOS.

El miércoles 14 del corriente, la Hermandad de la Real Casa de la Misericordia celebra en su iglesia de Santa Isabel la festividad de la exaltacion de la Santa Cruz, con misa solemne a las ocho de la mañana y sermón que predicará el P. José Fernandez Cuevas, Superior de los PP. de la Compañia de Jesús.

El jueves 15 del actual celebra la venerable Orden tercera de Santo Domingo la fiesta de su glorioso fundador. Por la mañana habrá Santísimo espuesto, misa cantada y sermón, que predicará el M. R. P. Fr. Antonio Cornejo y por la tarde completas cantadas, salve y reserva del Santísimo.

El viernes 16 estará espuesto el Santísimo todo el día; habrá misa cantada por la mañana, completas y salve por la tarde. En el momento de la reserva se entonará un solemne Te-Deum en acción de gracias por el beneficio que recibiera la comunidad y poblacion, que en el mismo día y hora se hallaban en la iglesia durante el mas imponente de los temblores, que tantos daños causaron en 1852.

El sábado 17 además de la misa cantada por la mañana, completas y salve por la tarde, se cantarán las letanias mayores y habrá procesion solemne con el Santísimo, dando fin al jubileo con la bendición y reserva.

Finalmente el lunes 19 por la mañana se cantará un aniversario solemne con vigilia, misa y responso por las almas de los terceros difuntos.

SECCION EDITORIAL.

El bergantin español Gravina que salió de Singapore el 31 del pasado Agosto y llegó anteayer á este puerto, ha traído algunos periódicos ingleses con noticias de Europa hasta el 26 de Julio.

Confirman el alcance de la mala anterior acerca de la terminacion de la guerra de Italia, sobre la base de una confederacion italiana á cuyo frente estará el Santo Padre como Soberano temporal de los Estados pontificios.

La Lombardia pasa á formar parte del reino de Cerdeña.

Los grandes ducados, excepto el de Parma, vuelven al régimen que tenían antes de la guerra.

El Austria se queda con el Veneto y las plazas fuertes de Mantua, Peschiera y demás que guarnece sobre el Mincio; y en tal concepto, el Emperador de Austria como Rey de este territorio italiano, es un individuo de la espesada confederacion.

Los emperadores de Francia y Austria han tenido una entrevista de hora y media, sin gestigos, en Villafranca; y se cree que allí

han ajustado convenios reservados de la mayor trascendencia, como en la entrevista de Thilsit en 1857, trabaron amistad personal los emperadores de Rusia y Francia.

La prensa de Inglaterra ha recibido bastante mal las bases de la paz y mucho peor la noticia de la entrevista de Villafranca.

El correo habia salido de Singapore para Hong-kong el 30 de Agosto, por manera que debe llegar á este puerto de un momento á otro.

Muy poco ó nada hay que decir del baile dado el sábado en el Casino, y con el mayor sentimiento tenemos que anunciar que ha sido el mas desanimado y menos concurrido que en él se ha visto. Bien sea el constante temporal de aguas con que estamos favorecidos, bien sea la enfermedad de los ojos, de la cual no hay una familia que no tenga algunas personas invadidas, ó bien algo de indiferencia por estas reuniones, lo que no nos es dado sospechar, puesto que los últimos bailes han estado lucidamente concurridos, el resultado es que el sábado ocupaban el salón tan solamente catorce señoras, y de estas, solo habia unas ocho ó nueve que bailasen. Al preguntar el motivo de la ausencia de algunas de las bellezas que son el adorno de aquellas soirées, sabíamos con sentimiento que la pícarra enfermedad de la vista nos habia privado de su presencia. En fin, todo era languidez, todo desanimacion y como era muy consiguiente, á las doce y media empezaron á pronunciarse en retirada las únicas señoras que concurrieron al Casino en aquella noche.

La cena fué como siempre muy buena y bien servida.

Hace algunos dias dimos cuenta á nuestros lectores de la solemne misa y sermón de Nuestra Señora de la Consolacion y de la Correa, verificados en la iglesia de PP. Agustinos el sábado tres del corriente, así como del predicado el domingo por la mañana y ofrecimos hacer un ligero bosquejo de todos los cultos verificados en este templo en honor de la Divina Señora.

Cumpliendo esta oferta dirémos que el mismo dia cuatro por la tarde, predicó un elocuente sermón el R. P. Fr. Agapito Aparicio cura párroco del pueblo de Pateros, logrando despertar en el numeroso auditorio los mas santos y tiernos sentimientos.

Todos los dias del novenario ha estado la iglesia concurrida tanto por la mañana en las misas solemnes y en la novena, como por las tardes, á cuya hora, ha habido pláticas y se ha rezado el Santo Rosario.

Entre los sermones han sido notables los de los últimos dias, predicados por jóvenes religiosos que por primera vez subian al púlpito.

El domingo por la mañana predicó el R. P. Fr. José Corujedo, y por la tarde el P. Aparicio que ya hemos citado.

En seguida y aprovechando unas favorables horas en que cesó por completo la constante lluvia de estos dias, salió la procesion, recorriendo las principales calles de la ciudad con lujoso aparato y gran número de alumbrantes.

La funcion que los chinos celebran en esta ciudad y sus cercanias celebran todos los años en el convento de Guadalupe á San Nicolás de Tolentino, ha sido como suele suceder, favorecida por la lluvia, lo que le ha quitado parte de su lucimiento.

Sin embargo, este año ha habido la particularidad de haber asistido al convento el Exmo. Sr. Capitan General con su apreciable familia, que no pudieron ver la procesion, pues no salió por causa del tiempo; pero permanecieron en el convento hasta entrada la noche y delante de los balcones se verificó el espectáculo de una comedia china, con bailes del mismo pais y su correspondiente ruido de batintines, chirimias, tamboril y demás instrumentos del especial gusto de los orfeonistas del celeste imperio.

El número de chinos á visitar al Santo y á ofrecerle candelas, fué crecidísimo como siempre, y por la mañana en la funcion de iglesia tuvieron el gusto de escuchar un sermón dicho en chino, por un R. Padre de la orden de Santo Domingo muy conocido y apreciado y natural de aquel pais.

Habiendo cesado la lluvia á horas avanzadas de la noche, se quemó un castillo de fuegos artificiales, y continuó la comedia china; al dia siguiente por la mañana salió la procesion que debia haber salido el dia antes por la tarde, con crecido acompañamiento y con el gran número de banderolas y otros adornos que acostumbra llevar los chinos en este acto religioso á que infaliblemente asisten.

La comunidad de PP. Agustinos agasajó á nuestra primera autoridad y á su simpática familia con todo esmero, habiéndoles ofrecido una elegante comida.

Como el domingo por la tarde nos dejaron descansar los repetidos aguaceros se verificó la funcion en el circo de Mr. Olivier por la noche, con una mediana concurrencia en general y escasísima en los asientos de primera clase.

La funcion fué bastante buena, pero no tuvimos el gusto de poder aplaudir á la Señora Savage, habiéndolo sido el volteo chino y el mono Picco.

El viage de Manila á Cavite se reduce á una rueda jiratoria horizontal, sobre la cual Mr. y Mme. Cabbage hacen reir sufriendo el incómodo movimiento de semejante vehiculo.

A indicacion de uno de nuestros apreciables suscritores, insertamos con gusto el siguiente artículo que sobre el fomento de la agricultura, publica un ilustrado y competente colega de Barcelona, titulado El Instituto agricola.

INDICACIONES

ACERCA DEL ESTADO DE NUESTRA AGRICULTURA Y DEL MODO DE MEJORARLA.

Hace pocos años que nuestra agricultura se hallaba en un estado completamente estacionario, sin medios ni elementos para salir de él. Entregada esclusivamente en manos de labradores, pobres los mas, y todos sin otros conocimientos que las rutinas mas ó menos acertadas que se practicaban en el radio que se descubria desde el campanario de su parroquia, era de todo punto imposible que adelantase un paso en la perfeccion de los instrumentos, en la mejora de las castas del ganado, en la introduccion de nuevas plantas ó en la adquisicion de variedades perfeccionadas, entre las ya conocidas. Los grandes propietarios residentes por lo comun en las capitales y grandes poblaciones, consideraban generalmente sus haciendas solo como un capital que les producía una renta dada, sin pensar en que esta podia aumentar; y las contaban á apoderados que imbuídos en los mismos principios eran mas bien unos recaudadores de rentas, que administradores de patrimonios. Mirada la agricultura como un arte bajo y mecánico, se tenía por indigna de ocupar la atencion de personas que gozaban de alta posicion social y que fijarse en su estudio, mejora y fomento desdecía del buen tono que corresponde á las clases elevadas.

Los propietarios que vivian en el campo, con raras excepciones, miraban con igual desden, las prácticas agrícolas, las que entregaban tambien al cuidado de labriegos rutinarios de modo que solo se ocupaban de agricultura los que en ella ganaban su jornal. Sin ninguna institucion que cuidase de su fomento, periódicos que de ella se ocupasen, con poquitas obras elementales que tratasen de esta materia, estaba la agricultura abandonada á manos de personas faltas de recursos pecuniarios ó intelectuales.

Hecho un rápido bosquejo del estado de nuestra agricultura hasta ahora vamos á descubrir cual es este en la actualidad para tratar despues de lo mucho que falta para que llegue á la altura que le corresponde.

El Gobierno de S. M. ha dado un paso progresivo disponiendo primero la creacion de juntas provinciales de agricultura y nombrando luego Comisarios régios del ramo,

y mi pusieron de semblante tan pensativo y aun ceñudo que él lo hubiera estrañado si lo hubiese advertido; pero le interesaba mucho el asunto de la conversacion para advertir en cosa alguna, y hubiera seguido hablándome todavia de su amada Matilde y de sus esperanzas, si no hubiese yo pretestado un dolor de cabeza, por no serme ya posible oírle con serenidad; y en efecto con esto me dejó.

Se me hacia tarde de quedar solo, de procurar descubrir lo que por mí pasaba, y hallar el por qué de aquella agitacion singular que me causaba un suceso que debia tener sabido, y aun haber deseado: pues no amando yo á Matilde, habiendo renunciado su cariño, su mano, y los derechos que en ella habia tenido, ¿no debia celebrar que otro hiciese mas justicia á tan amable niña, y reparase la culpa de mí olvido? Pero ahí en vez de celebrarlo creía que Manteul me robaba un bien que me pertenecía; y llegaba mi injusticia, ó inconsecuencia hasta el punto de acusar de ligereza á Matilde, y culpaba de una inconstancia de que yo era reo. Se me venian á la memoria todas las circunstancias de nuestro cariñoso trato, sus promesas tan tiernas, tan sencillas, y tan repetidas en sus cartas de no querer jamás á nadie sino á mí, y decía: todas las mugeres son mudables; como si yo mismo no hubiese dado prueba de que los hombres no tienen la mayor razon en quejarse de ellas.

Reflexioné despues sobre mi situacion respecto á Manteul, y sobre mi fatal estrella que por segunda vez me constituía competidor de un amigo; bien que no me atrevia á convenir en que yo lo fuese suyo, y me propuse firmemente servirle con la eficacia y ardor que cabe en la amistad, en caso que Matilde le amase efectivamente. Así volví á asegurarme, y aguardamos con igual impaciencia la respuesta de su hermana, que habia de traer la decision de su suerte. Tambien me parecia á veces que podría traer la de la mia.

¿Y Carolina? (me diréis) ¿Carolina quedó ya olvidada enteramente, está borrada de ese corazon en que reinó con tanto imperio?

No, querido Conde: Carolina se hallaba aun en mi pecho y en mi memoria mas de lo que yo quería; pero alejaba de mí cuanto era posible su molesto recuerdo, y hacia algun tiempo que pensaba mas de Carolina de Walstein que en Carolina de Lichtfeld: mi imaginacion no me transportaba ya al parque de Rindaw ni al pabellon de Carolina, á quien

me representaba habitando en Berlin la casa del mejor de los hombres, del mas amable de los esposos, y conociendo toda la estension de su ventura. Ya me parecia que al cabo de poco tiempo podria pensar en ella libre de todo remordimiento: su nombre se unia, y por decirlo así, se identificaba cada dia mas en mi corazon con el de su esposo, ya no acertaba á separarlos, y os amaba casi igualmente á uno y otro: ya el nombre de Matilde, que oía sin cesar en boca de Manteul, me causaba una conmocion mas viva y de un linage que harto bien conocía para no distinguirlo de los demás. Bien veis, amado Walstein cuán adelantada estaba la convalescencia de mi razon; ahora oiréis lo que acabó de curarme.

A nuestra llegada á Inglaterra formamos el proyecto de visitar varias provincias de aquel reino, y creyendo luego permanecer allí el invierno, suspendimos aquella marcha hasta la primavera; pero resuelto Manteul á partir al instante á Dresde si las cartas de su hermana lo llamaban, me pidió no diferir nuestro viaje á fin que á lo menos viésemos los lugares mas señalados y de mayor curiosidad. Desde que habia yo llegado á ser su confidente esperaba una desazon, una molestia interior que no me dejaba estar mucho tiempo en un mismo sitio: y así juzgando que me aprovecharia viajar, convine en el deseo de mi amigo. Nos pusimos en camino, y discurrimos por varios Condados y el Principado de Gales, y observamos cuanto curioso y digno de atencion hay en aquellas diversas provincias. No es ahora, querido amigo, ocasion de hablarlos de un pais en que la paz y la libertad mantienen la abundancia, en que los campos cultivados por ricos hacendados no son, como los nuestros, teatro de sangrientas guerras y de los desastres horrendos que producen. Seguros de poder criarlos, no recelan los labradores dar el ser á multitud de hijos que serán otros tantos ciudadanos; las aldeas y otras poblaciones grandes de las provincias están en extremo pobladas, y toda la gente parece vivir con desahogo y ser feliz. Los nobles ingleses pasan una parte del año en sus haciendas, contribuyendo así á la mayor comodidad de sus vasallos; y cuidan con tal esmero y primor de sus hermosas quintas, que llevan mucha ventaja á la triste magnificencia de nuestros antiguos castillos. Quien quisiere formar idea de la bella naturaleza, y de los encantos que puede tener la vida del campo, vaya forzosamente á Inglaterra. —

teniendo estas instituciones por único y esclusivo objeto mirar por los intereses agrícolas, con facultad de proponer á S. M. y á sus delegados en las provincias, todo lo que se considerase conveniente á la clase que representan; así ha dado esta alguna importancia y consideración, al mismo tiempo que le ha proporcionado medios de manifestar sus necesidades.

El establecimiento de casas de monta en algunas provincias por cuenta del Gobierno, es otro beneficio debido á la munificencia de S. M. que mejorará la raza caballar, ramo por cierto muy descuidado, siendo uno de los más importantes de la riqueza rural. La emigración de personas de todas clases y partidos, causada por las disensiones civiles que han afligido nuestra patria, el movimiento febril que excitan las revoluciones y que cuando estas cesan, suele convertirse en un afán de mejora y adelanto en los diferentes ramos, han sido causas que han contribuido á modificar las ideas en la clase agricultora; se ha reconocido que había mucho que mejorar en los sistemas de nuestras explotaciones rurales, que nuestros campos eran ricas minas y que la agricultura era una profesión noble y digna, cuyo ejercicio no rebaja, sino que antes bien enaltece al que se dedica á ella de un modo ilustrado é inteligente, y que el que en su país mejora la agricultura y contribuye á su fomento y desarrollo, merece también de la patria, como el que la defiende con la espada, cuando se vé atacada por sus enemigos.

Los muchos periódicos de agricultura que se publican, las máquinas é instrumentos desconocidos en el país, cuyo uso se vé introduciendo y generalizando, los varios propietarios que cultivando sus haciendas por su cuenta, establecen en ellas sistemas de explotación de los mas adelantados, la creación del Instituto agrícola y del desarrollo que éste ha tomado, en fin, son pruebas inequívocas de lo que hemos manifestado.

Pero si algo hemos adelantado, mucho, muchísimo mas es lo que queda que hacer. Deberían establecerse granjas-modelos con escuelas teórico-prácticas, á lo menos una en cada provincia. El labrador es naturalmente desconfiado y cree con dificultad que haya cultivos mas productivos y adecuados á su país que los que ha practicado y visto practicar; para convencerle, no basta que se diga en cartillas y periódicos de agricultura, es preciso que vea por sus propios ojos que hay otros instrumentos, otras plantas y otros sistemas de cultivo mas ventajosos que el que sigue. El propietario que desea mejorar sus haciendas se encuentra embarazado al poner en práctica su pensamiento, por no hallar mayordomo, ni colono que sepan comprenderle, presentando dificultades hasta en el material manejo de los instrumentos que no son conocidos en el país.

Los labradores ilustrados y que han estudiado la agricultura titubean al emprender reformas en el cultivo de sus propiedades, porque no saben si lo que ha dado excelentes resultados en otros países y climas, producirá iguales efectos en el nuestro.

Para que, pues, los hacendados puedan emprender reformas radicales y útiles en sus patrimonios, para que haya colonos y mayordomos que les secunden y comprendan, es de todo punto indispensable que se fomenten con toda la perfección y latitud posible la enseñanza agrícola, si se quiere que nuestra agricultura mejore de condicion y llegue al estado de adelanto que necesita.

Las casas de monta deberían extenderse y generalizarse, habiendo en ellas no solo caballos sino sementales de todas las especies que puedan criarse con ventaja en las comarcas en que aquellas se hallen establecidas; pues el porvenir de nuestra agricultura depende de la abundancia y buenas castas de ganado, y cuanto mejores sean estas tanto mas fácil será lograr aquellas, porque siendo mayores las ganancias habrá mas aliciente para que los labradores se dediquen á esta importantísima industria. Son óbias las razones que demuestran esta verdad: lo mismo cuesta mantener un animal bien formado y que reuna las buenas circunstancias que se necesitan para el uso á que el hombre le destina, que otro falto de ellas: ambos pagan la misma contribucion y exigen los mismos gastos y cuidados á poca diferencia, siendo los beneficios incomparablemente diferentes. Si el labrador vé que la cria del ganado le proporciona pingües ganancias, se dedicará á ella con afán, lo cuidará con esmero y procurará aumentar los prados y forrages para que esté bien nutrido su ganado y con esto mejorando la ganadería, favorecerá la agricultura, porque establecerá una rotacion de cosechas alternando el cultivo de forrages con el de las otras plantas que con el mismo trabajo é igual cantidad de semilla, le rendirán cosechas mucho mas abundantes que si no hubiese establecido esta rotacion.

Pero esta mejora, capaz por sí sola de cambiar la faz de nuestra agricultura, no se obtendrá si se deja la creación de su base al interés privado. El proporcionarse buenos sementales de las diversas clases de ganado es dificultoso para el particular bajo diferentes conceptos: su coste es considerable particularmente en cuanto al ganado mayor; los temores de ser engañados en la compra, lo

engorroso de la conduccion, son otros tantos obstáculos para que aquel lo verifique.

La falta de comunicaciones es otra de las causas que entorpecen la marcha de la agricultura en nuestro país. Con pocas carreteras provinciales y con casi ningún camino vecinal, se hallan la mayor parte de las poblaciones rurales aisladas, sin otros medios de transporte que las acémilas, lo que obliga á comprar lo que necesitan y á vender á un precio abandonado los sobrantes si estos son de algun valor respecto á su peso y volumen, como el vino, el aceite, los granos y el cáñamo; pues las maderas se pudren en los montes, como sucede con las de Monseny, Collsacabra y con las del Pirineo de Cataluña, situadas en pendientes por las que no pasan rios que vayan á parar al Ebro, bastante caudalosos, para conducirlos por medio de balsas; mientras que se desembarcan en el puerto de Barcelona maderas del Norte de Europa y de los Estados Unidos de América. No es solo bajo este punto de vista que debe mirarse la conveniencia de las vias de comunicacion. Con ellas se activa, no solo el comercio material sino el intelectual. Sin caminos algo cómodos, se viaja por pura necesidad; nadie visita por diversion puntos á los que no puede ir sino de un modo espuesto y peligroso; los que los habitan salen poco de ellos por las mismas razones, por lo que les falta la comunicacion de ideas, que es lo que proporciona los adelantos de la civilizacion y que desarraiga, por efecto de la comparacion, el apego á rutinas antiguas y perjudiciales.

Lo que hasta aquí hemos indicado que falta para que nuestra agricultura prospere, toca al Gobierno proveer y fomentarlo; nos complacemos en manifestar que este dá muestras en diferentes providencias que ha tomado, de estar convencido de la verdad de lo que hemos espuesto y que se halla imbuido de las mismas ideas; pero quisieramos que empleara mas medios de accion para que se practicara en mayor escala á fin de obtener resultados inmediatos y generales; y para decirlo de una vez, quisieramos ver consignada en los presupuestos generales del estado una partida considerable destinada al fomento de la agricultura, ya que este contribuye mas que ninguna otra clase á llenar el presupuesto de ingresos tanto en contribuciones directas como en indirectas.

Dos cosas faltan á nuestra agricultura, cuyo vacío toca llenar á los hacendados que se hallan con medios: estos son instruccion y capitales. Procuren pues los propietarios estudiar la agricultura por principios; los que no estén ya en disposicion de hacerlo, cuiden que sus hijos adquieran nociones de física, química, botánica, zoología y mineralogía, para que entiendan las obras de agricultura, las lean con fruto y puedan aplicar sus conocimientos sabiéndose dar razon de lo que practican y no obrando á ciegas y de un modo empirico. Habiendo saludado las espresadas ciencias, podrán con mas acierto, discernir las plantas y cultivos que sea útil introducir y mejorar las castas de animales que convengan á sus haciendas y con mas tino criarlos y educarlos: el modo de abonar las tierras con mas utilidad y economía; la elaboracion de los vinos, la extraccion del aceite de las diversas plantas que lo producen; fomentarán y mejorarán, en una palabra, los vastos y dilatados ramos que abraza la agricultura.

Poseyendo el propietario acudalado los espresados conocimientos, para aprovecharlos en beneficio propio y dar ejemplo á los agricultores de su país, debe emplear capitales para practicar las ideas que en sus estudios ha adquirido; porque atendida la penuria en que generalmente viven los colonos, no puede esperarse que estos hagan los desembolsos, algunas veces cuantiosos, que exigen las mejoras y reformas de los sistemas de cultivo. Procure en primer lugar tener en sus haciendas una habitacion cómoda y decente para que le sea agradable la permanencia en ella; construya los edificios que requieran los productos que quiera obtener, graneros secos y ventilados, bodegas en que no penetren el sol ni el aire, con los aparatos necesarios para la confeccion de los vinos y aceites, almaceves destinados para depositar las tuberculosas, como las patatas, remolachas, zanahorias etc. con la ventilacion debida para que no se pudran, y al mismo tiempo que puedan fácilmente resguardarse de las heladas en los países que están sujetas á ellas, heniles para los forrages, piezas debidamente dispuestas para la cria de gusanos de seda, cuadras y corrales para el ganado, ventilados pero que puedan cerrarse para que el sol y las moscas no penetren en ellos durante el verano; y en los que haya los conductos convenientes para que los orines se utilicen en depósitos ó pasen á los pudrideros; estercoleros, resguardados del sol y del aire para que estos agentes atmosféricos no absorban la parte mas beneficiosa de los mismos, y máquinas é instrumentos que ahorrando trabajos, perfeccionen las labores.

Deben tener en sus haciendas todo el ganado posible y de la mejor calidad para abonar las tierras y al mismo tiempo obtener buenas ganancias. Han de cuidar que no falten abundantes forrages á fin de que aquel esté bien nutrido, pues es mas caro mantener el ganado mal que alimentado del modo debido.

El agua, uno de los agentes mas indispen-

sables para la vegetacion, ha de procurársela el propietario, mayormente en nuestros países meridionales, en que tantas cosechas se pierden por las sequías y en que tantos cultivos no pueden establecerse por falta de aquella; ya sangrando rios, ya buscándola subterránea; ora haciendo pantanos, ora procurándose máquinas para extraerla cuando se encuentre bajo el nivel de sus campos.

No entraremos en detallar los sistemas que podrían seguirse y cultivos que deberían adoptarse, porque atendida la variedad de climas y terrenos de nuestro país es poco menos que imposible sentar principios de aplicacion general; lo es, sin embargo, con poquísimas escepciones el tener mucho ganado y de la mejor casta que sea posible. El sistema de dar las haciendas á parceria que es el mas comun en estas provincias, se presta mucho á verificar esta mejora á los que no quieran ó no puedan cultivarlo por su cuenta mayormente para los que las tienen á parceria completa, esto es; que no solo cobran la parte convenida de los frutos, si que tambien del ganado sin cobrar arriendo de las yerbas; así no halla reparo el propietario en que se siembren en las tierras de pan llevar, todos los pastos necesarios para mantener el ganado bien nutrido, antes bien tendrá una ganancia en ella; pero para esto atendida la escasez de fondos en que se encuentran aquellos, adelanten el importe del ganado que la mayor parte de los colonos, es preciso que deseen adquirir, especialmente si se trata de ganado mayor, dando por esto parte de la ganancia al colono, teniendo mas cuenta al propietario que si lo entrega á manos mercenarias, que no tengan interés en los beneficios que los ganados produzcan. De esta clase de contratos resulta una mancomunidad de intereses igualmente ventajosa para ambas partes, pues empleados los capitales necesarios para una explotacion agrícola y guiada esta con la ilustracion necesaria, el propietario sacará pingües productos de las fincas y el colono verá recompensados, creándose una posicion acomodada, el sudor y cuidados que ha empleado en el cultivo de la Hacienda que se le ha confiado, lo que es tanto mas practicable en nuestro país cuando es muy comun en él, ver familias de colonos que por muchas generaciones han cultivado una heredad, hallándose identificados con ella, como si fueran sus dueños.—R. C.

VARIETADES.

Un periódico trae las siguientes noticias geográficas del Tirol:

«Este país está al S. de la alta Baviera, contiguo al cantón de los Grisones, y forma una continuacion de la Suiza. Los Alpes orientales y sus ramas, tambien orientales, ciñen el Tirol por todas partes, y le dejan muy escaso de llanuras; pero sus valles al S. son fértiles, y le riegan una porcion de rios. Tiene dos valles principales, que son el del Inn y el del Adige; y los Alpes, estendiendo sus ramificaciones al S. de la Italia, y los Alpes Cárnicos y Julianos, establecen los límites entre este país y la Alemania, dándole á conocer con los nombres de Tirol-Aleman y Tirol-Italiano.

«El Tirol-Italiano está enclavado en el reino Lombardo-Véneto, y tiene por capital á Trento, situada en un delicioso valle sobre el Adige; los montes inmediatos están cubiertos de nieve casi todo el año, son muy elevados, y parecen inaccesibles; pero en verano el calor es escésivo, así como el invierno se deja sentir de un modo rigoroso.

«Trento debe su celebridad al Concilio celebrado en esta ciudad desde 1545 hasta 1663.

«El Tirol fué cedido á la Baviera en 1810, y volvió á la dominacion del imperio de Austria por el acta del Congreso de Viena, después de haber sufrido el peso de reiteradas campañas, y de muchas revueltas de sus habitantes contra el gobierno. En 1816, el Tirol-Italiano fué reunido al Tirol-Aleman, y segregado del reino Lombardo-Véneto.

«El Tirol-Italiano es de una grande importancia para un ejército que se apoye en las líneas del Mincio y del Adige, tanto por las comunicaciones, como los puntos estratégicos que forman las fuentes y lagos que van á dar caudal á estos dos rios. La del Mincio es de una estension de ocho leguas poco mas ó menos, con puentes atrincherados que permiten maniobrar en sus dos márgenes; y á beneficio de los diques á la salida del lado de Garda, pueden hacerse impracticables los vados ó pasos, dando crecientes que precipiten en su corriente todos los preparativos para efectuarlos.

El general Niel que ha sido ascendido á mariscal de Francia por la batalla de Solferino, pertenece al arma de ingenieros. Habiendo nacido en 1802, fué admitido en 1821 en la escuela politecnica; en 1823 en la escuela de aplicacion de Metz, y era en 1827 teniente de ingenieros. Como casi todos los generales franceses. M. Niel hizo sus primeras armas de Argelia. En 1837 tomaba parte, con el grado ya de capitán, en la expedicion de Constantina, y recibia sobre la brecha su nombramiento de jefe de batallon. El sitio de Constantina le valió además una carta de felicitacion del ministro de la Guerra,

y le clasificó entre los mejores oficiales de su arma.

Coronel ya en 1846, y siguiendo en Africa, fué nombrado en 1849 jefe de estado mayor de ingenieros del ejército expedicionario de Roma, y ascendió á general de brigada. A su regreso á Francia fué nombrado el general Niel director de ingenieros en el ministerio de la Guerra, y sucesivamente miembro de la comision de fortificaciones y del arma de ingenieros y miembro del Consejo de estado. Su grado de general de division data de 1853.

La toma de Bomarsund, en la que el general Niel dirigió el arma de ingenieros, le colocó en el primer puesto entre los ingenieros de Europa. El Emperador, de regreso de aquella expedicion al Báltico, le nombró ayudante suyo. En 1855, durante la guerra de Crimea, encargó el Emperador al general Niel que fuese á estudiar la situacion de las obras de sitio, y le diese cuenta. El plan que propuso fué adoptado, y encargado él mismo de dirigir su ejecucion, como comandante en jefe de ingenieros.

Después de la toma de Sebastopol, el Emperador encargó al general Niel que escribiese el diario de las operaciones del sitio de Sebastopol, obra que ha arrojado gran luz sobre esa página de la historia militar francesa, y que ha sido apreciada dignamente en todos los círculos militares de Europa.

Entre los muchos agraciados con la cruz de la Legion de Honor que figuran en el *Moniteur de l'Armée*, llaman la atencion el sargento Roque, que cuenta 23 años de servicios, 19 campañas y ninguna herida; el sargento Ludre, con 15 campañas, tambien ileso, y el Capitan Mario, con 10; sin haber sido herido.

Uno de nuestros compatriotas, el jóven D. Alfonso Gelabert y Buxó, de Gerona, pintor distinguido, sigue el cuartel general francés para sacar las vistas de los episodios mejores de esta guerra, coleccion que irá viendo la luz pública dentro de poco. Algunos inteligentes nos han celebrado mucho algunos dibujos de las batallas de Montebello y Palestro, que ha sacado en el terreno mismo de la accion, esponiéndose á veces á que una bala de cañon viesese á interrumpir su trabajo. Ahora espera en esta seis piedras litográficas, sobre las cuales ha hecho copiar seis preciosas vistas de la batalla de Magenta, que representan con interesante verdad otros tantos sitios en que la lucha fué mas sangrienta, especialmente el paso de algunos puentes.

El fotógrafo Nadar se ha dirigido desde París al teatro de la guerra. El Gobierno francés le ha ofrecido una cantidad de 50,000 francos para que saque copias fotográficas aéreas. Nadar, que es un aeronauta tan intrépido como hábil fotógrafo, armará su máquina en un globo y sacará copias instantáneas de los movimientos austriacos; de modo que si el ensayo obtiene buen éxito, está destinado á prestar importantes servicios.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Cápiz, bergantin-goleta núm. 133 *Sta. Rafaela*, su patron Máximo Espirito, y de pasajeros D. Pedro Sanchez Castillejos y 3 chinos.

Para Cebú, id. id. núm. 100 *Dorotea*, su patron Juan Nepomuceno, y de pasajeros 6 chinos.

Para Luban, panco núm. 270 *Concepcion*, su patron Prudencio Fernandez.

Para Pitogo, goleta núm. 191 *El Sobrino San Vicente Ferrer*, su patron Pantaleon Mastano.

Para id., pontin núm. 116 *Divina Pastora*, su patron Mariano Reyes.

Para Mindoro y Tayabas, lorchá núm. 22 *Jerez*, su patron Juan Santos.

Para Taal, pontin núm. 162 *Primoroso*, su patron Dionisio de Castro.

Para Pangasinan, id. núm. 67 *San Ramon*, su patron Raimundo de Leon.

Para Luban, panco núm. 464 *San Nicolás*, su patron D. Pedro Tajonera.

Para id., pontin núm. 46 *San Rafael*, su patron Fausto Villacorta.

Para Taal, panco núm. 183 *San Martin (a) Caballito*, su patron Vicente Mangubat.

Para id., pontin núm. 199 *San Vicente*, su patron Clemente Marina.

Para id., id. núm. 142 *San José (a) Buenfin*, su patron Silvestre Viscua.

VIGIA DE MANILA.

DIA 12 DE SETIEMBRE DE 1859.

A las cinco de ayer tarde, la atmósfera algo despejada, viento O. flojo y mar llana.

El Corregido á las seis, viento O. fresquito y mareta del viento.

Al amanecer de hoy, la atmósfera algo despejada, viento S. S. E. galeno y mar tendida, y en la exploracion sin novedad hasta la distancia de 18 millas.

El Corregido á las siete y tres cuartos de esta mañana, viento y mar calmosos.

A las doce, la atmósfera acelajada, viento E. calmoso y mar tendida.

AVISOS.

Para Iloilo y la Concepcion, saldrá el 20 el TURIA (a) S. VICENTE; admite carga y pasajeros, despachado por su capitán A. Mollada. 6

Si lo permite el tiempo, saldrá para Pasacao el bergantin-goleta PEÑA-FRANCIA. en toda esta semana ó la entrante; recibe carga y pasajeros, y lo despacha Apolonio Saracho de Borja. 5

El que suscribe ha recibido orden del Sr. Cónsul de S. M. Británica, para vender en almoneda pública por cuenta de quien corresponda el resto de los efectos salvados del buque naufrago *Glendaragh*, cáñamo, loná, hilo, botones, etc. Se verificará el miércoles á las doce del día 14 de este mes en la casa del que suscribe. M. Abrahams. 2

Martillo, casa-comision

F. BARRERA.

Para el miércoles 14, de siete á diez de la noche (si el tiempo lo permite), se venderán en almoneda varios géneros, entre ellos piezas de hilo blanco y de color, alhajas de oro, quinqués, espejos, globos, sombreros de fieltro, id. de felpa, muebles, vinos etc. etc. 2

Batallon de Artilleria

de este Ejército.

Sigue la venta á pública subasta en el cuartel que ocupa el espresado cuerpo, de varios caballos que tiene sobrantes la compañía montada, en los días que el tiempo lo permita.

El que suscribe capitán del bergantin-español *Gravina* procedente de Singapur no responde de ninguna reclamacion sobre la carga que trasporta de dicho puerto, despues que se hayan sacado de la Aduana los efectos. Bruno de Sta. Coloma. 5

José Clemente, tiene el honor de ofrecer al respetable público, su establecimiento de camas, butacas, sofás y sillas de las maderas mas escogidas del país; pudiendo asegurar que su establecimiento es el mas barato de Manila. - Isla del Romero núm. 50. 5

CASA-AGENCIA DE PRÉSTAMOS.

Calle San Jacinto núm. 50.

Hallándose próximo á finalizar el plazo de los empeños de alhajas y otros efectos hechos en el mes de Setiembre del año próximo pasado que hasta la fecha no han sido renovados. Se pone en conocimiento de las personas á quien pueda interesarles que se procederá á su venta en *Martillo público* en los días y horas que se designarán en el *Boletín oficial*. Venancio Soiz. 15

El que suscribe, habiéndose separado de todos los cargos que tenía en la fabrica de carruages de los Sres. Caris y C.ª, ofrece al respetable público y en particular á sus amigos sus nuevos servicios en compañía del americano D. J. Gilmartin en Binondo, calle de San Vicente que cruza con San Jacinto y la Nueva, en el que desde esta fecha será conocido dicho establecimiento por el de

LA AMERICANA FABRICA DE CARRUAGES DE GILMARTIN Y REYES.

Nota.—Todos los carruages que se hagan en dicho establecimiento no solo tendrán la garantía de un año por su buena construccion sino tambien por los muelles y ejes sin embargo de ser hechos en Europa comprendiendo en la dicha garantía las zapatas y aceite que se ponen en las ruedas por todo el año.

Se darán gratis á todos los carruages nuevos que salgan de dicho establecimiento una instruccion impresa para la limpieza y conservacion del carruage.

Las ventas y obras que se hagan en dicho establecimiento serán al contado, y los que no las puedan hacer, se les admitirán á plazo segun convenio separado, para que de este modo, puedan llegar al alcance de los que con menos medios de economizar tengan que sostener decentemente su puesto en la sociedad. Juan N. C. Reyes. 5

A la persona que se le haya perdido un caballo moro con los cabos negros, de dos años poco mas ó menos, puede acudir á recogerle á la casa de aguada del Regimiento infantería núm. 7 (llevando documento que lo justifique.) 5

Se suplica á la persona á quien se presenten tres cucharas y dos tenedores de plata con las iniciales E. C. que han sido sustraídos, detenga al portador dando aviso á la redaccion del *Boletín oficial*, por cuyo favor se la gratificará ó darán las mas espresivas gracias. 4

Retratos.

Calle de Joló, en la casa mas acá del cuartel de la Seguridad pública.

RETRATOS FOTOGRAFICOS por todos los procedimientos mas en voga sobre placa metálica (Daguerreotipo) papel, cristal etc. Las personas que deseen retratarse podrán enterarse de las horas y precios en dicha casa. 2

Retratos fotográficos.

A. FAUCHERY,

Tiene el honor de anunciar al público que ha empezado nuevamente sus trabajos fotográficos en la casa de E'zinger hermanos, Escolta frente á la soda; donde recibirá desde las ocho de la mañana hasta las cinco de la tarde, cuantas personas gusten honrarle con sus encargos.

NOTA. Se harán retratos del precio de 4, 6, 8, 12 y 16 pesos. Los grupos serán á precios convencionales.

ALQUILERES.

Se alquilan dos posesiones cómodas con dos cuartos y cocina cada una, en Sta. Cruz; darán razon en la Escolta, martillo de D. J. N. Molina.

En la calle de S. Jacinto y en la casa inmediata al rio, detrás de la fábrica de chocolate, donde estuvo la Alcaldía 2.ª de la provincia de Manila, se alquilan tres bodegas propias para depositar efectos de comercio, por tener un magnífico embarcadero. Los que deseen hacerse de ellas, pueden entenderse con la señora que la habita.

COMPRAS Y VENTAS.

Aviso interesante para los

Sres. Arraeces de buques de cabotaje.
Un botecito de media vida hecho en Francia en buen estado con dos remos y su timon, pero puede llevar cuatro remos, en 28 pesos plata: en el establecimiento Villa de Chielana en el Muralion, dará razon. 5

Villa de Comillas.

Calle Real de Manila, esquina á la de Cabildo. Mandales para los cabos y sargentos de infantería impreso en Madrid año de 1837. á 2 ps. ejemplar. 6

Interesante.

En la calle de la Herran del pueblo de Santa Cruz, estramuros, se vende una casa de tabla y caña pintada, la cual se halla inmediata á la visita nueva; de su precio dará razon la persona que habita en la misma. 5

Almacen frente á la Compañía.

En dicho almacen se despachan jamones de China muy buenos; así como varias clases de vinos y comestibles de Europa todo á precios arreglados. 5

En la calle Real núm. 12, esquina á la de Magallanes, se vende una pareja de caballos jóvenes, fuertes y mansos; se pueden ver hasta las cinco de la tarde. 5

Maderas de todas clases para buques, se vende por partida y por menor á bordo del pailebot *Valor*, surto en el rio frente á almacenes, al costado de la barca *Sta. Lucia*, hay entre estos dos piezas de dungoi de 44 varas de largo, piezas para ligazones, piques y busardas, se recomienda su buena calidad y la escasez que hay de ellos. La venta es al contado ó á plazo segun convenga en el último caso mediante un premio legal: dará razon de sus precios el capitán de dicho buque. 5

Se venden algunos fardos de abacá lupiz superior.—En el martillo de F. Barrera, darán razon. 5

De venta dos tartanas la una está enteramente concluida y la otra está aun en blanco sin pintar y estará concluida la semana entrante; hay tambien una bonita berlina de muy poco uso y casi nueva: en la carrocería de la calle de S. Jacinto. 5

En el callejon de Pereira en Joló, casa núm. 5, se halla un carruage recién pintado con las cuatro ruedas nuevas, tolda nueva de piel de Europa, y los que la quieran podrá verse con su dueño que vive en la misma casa. 5

En Quiapo en el barrio de Gunao, casa núm. 4, se venden los efectos siguientes: Una sillería de cerda, 42 sillas forradas de damasco, 4 consolas con piedra mármol, 2 mesas de alintao, 4 palanganero-tocador, 4 docena de cuadros con molduras doradas, 42 sillas de camagon sin brazos, 4 colgaduras de damasco, cerda fina para sillería y 4 quinqué para bordo. 5

LIBROS.

Diccionario geográfico de Madoz, Atlas de España, La historia de Napoleon, Historia universal, Viaje pintoresco de todo el mundo, Viaje id. á las dos Américas, Diccionario inglés, Diccionario francés, Diccionario de la lengua castellana, Museo universal, Tesoro de albanes y dos tomos del tratado de carpintería con su cuaderno de laminas por Enry.

LEÑA

de bacauan y comun se vende por talacsanes ó por picos, todo se vende á precios bastante arreglados. 5

Garbanzos muy tiernos y frescos á 20 reales la arroba se despachan en el antiguo almacen del Sol, á la entrada de la calle de Joló, así como bacalao muy bueno y esquisito, jerez y moscatel. 9

Los que suscriben com-

pran plata al 40 1/2 p^o por mayor

J. M. Tuason & C.ª

El que suscribe compra

plata al 40 1/2 p^o por mayor y menor.

Leandro Gruet.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague, casa núm. 5.

Onzas se compran á \$ 14-4 real.

Se venden á \$ 14-4.

Puesto público de cambio

DE MONEDAS.

Escolta, fábrica de jabones.

Se compran onzas á 14 \$ un real.

Se venden á 14 \$ un real.

Cambio de monedas.

Calle de San Jacinto núm. 50 al lado de la fábrica de chocolate.

Onzas de oro se compran á \$ 14-4.

Onzas de oro se venden á \$ 14-4.

Almacen de la España.

Calle Real de Manila núm. 25.

En dicho almacen hay de venta los artículos siguientes recibidos por la fragata *Luisita*. Garbanzos superiores arroba 5 ps. 4 rs., habichuelas 2 ps. 2 rs., lentejas 2 ps. 2 rs., chicharos 2 ps., manteca de Flandes superior 6 rs. libra, cuñetes de aceitunas gordales 2 ps., id. frascos de cristal, quesos superiores, vino tinto superior 5 ps. 4 rs. arroba sin casco, jerez por arrobas y botellas de varias clases, moscatel-pasas, id. moscatel listan, máлага, burdeos, licores de varias clases, champaña, superior, ginebra, coñac, anisado de Mallorca, cerveza blanca superior, sidosos muy frescos, jamones de Europa 4 rs. libra, id. de China de 1.ª y 2.ª, salchichon, aceite en botijas y botellas, idem francés refinado, frutas en su jugo, latas de varias clases y otros artículos á precios muy arreglados. 5

Almacen del Ancla.

Se vende una partida de botellas vacías todas de cerveza. 10

En el obrador de bordados situado en las habitaciones atas del antiguo almacen del Sol á la entrada de la calle de Joló, hay de venta un medio terno de ornamentos sacerdotales de terciopelo negro bordados de oro fino de Sevilla. 5

Sombreros redondos de montar para señoras, de la última moda, hay en la sombrerería, calle Joló núm. 25. 2

Dos caballos castaño y bizcocho, se venden, diestros al carruage y sin defecto alguno: en Quiapo, Gunao núm. 5. 4

En el Martillo de F. Barrera, darán razon de una preciosa BERLINA con adornos de lujo, que se desea enagenar. 5

En la calle de Cabildo núm. 30, se vende un carruage-berlina con persianas y dos caballos moros el uno de 4 1/2 dedos sobre la marca. 6

Se venden dos parejas diestras al pescante, de sus cualidades solo se dice, que los caballos se pondrán á la vista, y se darán á prueba al que quisiere entrar en trato. En la casa de huéspedes del puente del Trozo, darán razon. 2

El que suscribe acaba de recibir por el correo un gran surtido de las mejores vistas y grupos coloridos de los mas célebres artistas para el Stereoscopo. Augusto Elzinger. 5

Topacios blancos cortados apropó-sito por el uso del país, id. amarillos, claro y subido, imitado de brillante lo mas perfecto, mancuernas y pechera, aretes y anillos, todo recibido últimamente. Plaza S. Gabriel—J. Routhier. 5

En la casa Elzinger Hermanos, Es-colta, se hallan unos piosos recién llegados del célebre Colard y Colard que se recomiendan por la tanta aceptación que han merecido en todos los climas por sus cualidades especiales. 5

En la casa Elzinger Hermanos, Es-colta, se halla un surtido de botitas francesas superiores y tambien un surtido de camisas del corte mas moderno que se acaban de recibir de Europa. 5

Interesante

á los aficionados y maestros de música. En la platería del Sr. D. J. Routhier, plaza de San Gabriel, hay de venta los siguientes métodos de piano, canto, arpa y guitarra escritos en idioma español: Método de Cramer para piano... \$ 4 4

» » Kalkbrenner » id. 6 0

» » Viguier » id. 5 0

» » Wolfart » id. 5 0

» » Gomez » canto 42 0

» » Bochsa » arpa. 5 0

» » Carulli » guitarra. 5 0

Se ha recibido por este último correo largavistas y gemelos marinos, id. de teatro á precios muy reducidos, todo de primera clase.—Plaza S. Gabriel.—J. Routhier. 2

Botica de D. Jacobo Zobel

Manila.

PASTILLAS DE MURDOCH PARA CALOR EN EL ESTOMAGO, INDIGESTION, BILIS, MAREAMIENTO, ETC. Estas pastillas son preparadas con la mas estricta conformidad á la prescripcion de un eminente médico difunto, quien muchos años há, las halló muy benéficas en las digestiones laboriosas (dispepsia), en hipocondría y otros casos nerviosos intimamente conexos con el desorden en la organizacion digestiva.

Por ellas se logra alivio en los mas fuertes dolores del estómago, sea que provengan de bilis, indigestion, acidez ó escesos en el comer. Harán particular provecho á la gente débil á los que tienen que viajar sobre el mar y ofrecen además de todo eso la ventaja muy grande de poderse llevar por todas partes sin lastima alguna. Aguardiente y otras bebidas espirituosas que se suele tomar, agravan el padecimiento en vez de quitarle, produciendo muchos casos otras enfermedades peores. Pero dichosamente, ya se sabe por esperiencia que estas pastillas traen un alivio inmediato y que una salud general viene á reemplazar la tristeza é incomodidad que siempre siguen los desordenamientos del estómago.

DIRECCIONES PARA EL USO.—Para provocar la digestion y dar tono al estómago, tomar dos pastillas antes del almuerzo, de la comida y tambien de acostar.

Para sacar el calor y los flatos del estómago, corregir acidez, prevenir mareamiento etc. tomar una ó dos pastillas, y repetir, si es menester.

JARABE DE ESCAMONEA, COMPUESTO POR MURDOCH. Este es acaso el purgativo mas estimado de los que se emplean en la medicina moderna. Sus efectos son sanos, rapidos y ciertos. La elegante preparacion que hemos introducido fué recibida con gran favor en el comercio y en el público, por ser compuesta segun el método mas perfecto para sacar buen provecho de los excelentes ingredientes purgativos de este precioso catártico. Este jarabe es muy agradable al paladar, y se recomienda aun mas por no ser nocivo á los niños, quienes le beben de buena gana.

DIRECCIONES.—Una cucharita será, para adultos, un operativo suave; se dará diez á veinte gotas á los niños, segun su edad. Sacudir la botella antes del uso. Empiricas imitaciones de este jarabe habiendo sido compuestas y vendidas, se ruega á los compradores noten con cuidado el sobrescrito de los verdaderos autores.

LAVATORIO PARA LA BOCA POR BUCHANAN. Está muy conocido por su utilidad para dar salud y fuerza á las encías, y para refrescar y aduzar la boca. Se puede usar junta ó alternativamente con el polvo para los dientes compuesto por Buchanan, ó el medicamento odorífero para los dientes, compuesto por Murdoch.

Almacen del Ancla

en la Escolta.

En dicho almacen hay de venta harina americana de muy buena calidad y muy fresca á los precios siguientes: barril de 4 dos quintales á \$ 16, 17 y 18, arroba á 20 rs., 18 y \$ 2.

Tambien se vende un carruage de mediano uso con una buena pareja de caballos alazanes diestros al pescante y sin ningún resabio en un precio bastante módico.

Almacenes de maderas

para construccion de buques y edificios situados en el Muralion.

El público encontrará un surtido general de todas clases de maderas á precios arreglados. La proximidad al rio proporciona á los compradores gran economía en los transportes, y el gran surtido la ventaja de escoger piezas de las dimensiones y calidades que necesiten bien conservadas y secas.

Tambien se encontrarán en dichos almacenes gran surtido de anisado, vinos y comestibles de Europa á precios muy arreglados pudiendo preparar los ranchos y pacotillas que se pidan en un breve plazo.

La librería de la calle de Anloague

núm. 5, vende: Brevarios romanos con santos de Indias, 4 tomos en 4.º \$ 20

Id. id. id., 4 tomos folio 50

Id. id. id., 4 tomo en 4.º 7

Id. id. franciscanos, 4 tomo en 4.º 7

Se vende en un precio arreglado, un elegante y casi nuevo carruage, pues no tiene mas que un mes de uso, de última moda con materiales de Europa: en la casa núm. 10 de la calle Real, darán razon.

ALMACEN DEL MONTAÑÉS.

Otro gran surtido de chorizos y morcillas hechos al estilo de los de Europa de los cuales en poco se podrán diferenciar por estar hechos por español y con toda clase de especias que aquellos, su precio 2 1/2 rs. libra, 7 ps. 4 rs. arroba y 28 quintal.

En la Confiteria Filipina, calle de San Vicente, se venden quesos frescos de Cebú en latas, ojaldrés de superior calidad, pastillas en cajitas para sahumar aparadores y vestidos y otros comestibles para los aficionados. 4

MANILA:

Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.